

自由記載（主な項目）

区分	内容
交通	<ul style="list-style-type: none"> ・交通の便が悪い ・免許証返納後が不安である <ul style="list-style-type: none"> ・嘉麻市へはタクシーも来てくれない
バス	<ul style="list-style-type: none"> ・市バス、西鉄バスの本数増加 ・バス停の雨よけ設置 <ul style="list-style-type: none"> ・時刻表の見直し ・利用方法がよくわからない
店	<ul style="list-style-type: none"> ・近くにスーパーが無い ・大型スーパーを誘致してほしい <ul style="list-style-type: none"> ・飲食店が無い ・買い物が大変
雇用	<ul style="list-style-type: none"> ・若い人が働く場所が無い ・高齢者も働ける場所がほしい ・工業団地の整備 <ul style="list-style-type: none"> ・託児所付きの職場があれば ・企業誘致の促進
空き家	<ul style="list-style-type: none"> ・空き家が多い ・空き家の利活用 <ul style="list-style-type: none"> ・壊れかけた空き家の対策
街灯	<ul style="list-style-type: none"> ・街灯の増設 <ul style="list-style-type: none"> ・古い街灯の取り換え
市住宅	<ul style="list-style-type: none"> ・老朽公営住宅の建て替え ・公営住宅敷地内の路上駐車が多い <ul style="list-style-type: none"> ・公営住宅のバリアフリー化
避難	<ul style="list-style-type: none"> ・災害等対策の周知徹底 ・ベット対策 <ul style="list-style-type: none"> ・避難所運営の改善
歩道等	<ul style="list-style-type: none"> ・通学路等の歩道整備 ・草刈り <ul style="list-style-type: none"> ・道路の補修
結婚	<ul style="list-style-type: none"> ・出会いの場（機会）の提供
不妊	<ul style="list-style-type: none"> ・なかなか子供ができず悩んでいる ・市からの子供ができず悩んでいる方に対する支援があればとても心強い ・不妊治療での相談窓口やサポートがあれば利用してみたい
子育て	<ul style="list-style-type: none"> ・若い方々が子育てや生活しやすい環境整備 ・おむつやミルクの補助制度の設立 ・まだまだ女性の負担が大きく、育児に対する一人ひとりの理解が必要 <ul style="list-style-type: none"> ・子育て世代の心のよりどころ、居場所がない ・地域の人々の子育てやまちづくりに対する関心の少なさ
保育	<ul style="list-style-type: none"> ・第二子以降の保育料無償化 ・病児保育の預かり時間の設定 ・クリニックとの併設 <ul style="list-style-type: none"> ・月の大半を休園した際の返還措置 ・希望保育園への入園
ジェンダー	<ul style="list-style-type: none"> ・女性が性別関係なく意見を述べたり行動しにくい ・女性だから家事、男性だから力仕事等、固定観念が根強い感じがする ・嘉麻市は、女性を必要とする職種は、ほとんどがパート臨時派遣職としている
職場	<ul style="list-style-type: none"> ・子どもに関する休暇を取りやすい環境整備 <ul style="list-style-type: none"> ・同僚等の理解、人手不足解消
教育	<ul style="list-style-type: none"> ・教育支援の向上 ・成績上位者への支援の無さ <ul style="list-style-type: none"> ・学力向上 ・子どもの資質・能力の向上（授業を受ける態度が良くない）
学校	<ul style="list-style-type: none"> ・廃校の有効活用 ・給食費の無料化 <ul style="list-style-type: none"> ・スクールバスの拡大
医療費	<ul style="list-style-type: none"> ・18歳までの医療費無料はとても素晴らしい <ul style="list-style-type: none"> ・無償化は自分も助けられたし、これからも続けてほしいと思う
介護	<ul style="list-style-type: none"> ・健康教室や認知症予防教室の充実 ・高齢者や肢体不自由の方々の安否確認の支援（全国自治体での成功例を知りたい） <ul style="list-style-type: none"> ・介護に対する経済的負担軽減
病院	<ul style="list-style-type: none"> ・医療機関が少ない ・病院が古い <ul style="list-style-type: none"> ・小児科が少ない
遊び場	<ul style="list-style-type: none"> ・遊べる所が無い
イベント	<ul style="list-style-type: none"> ・フェスや花火の開催 ・他市の方が集まってくるようなイベント <ul style="list-style-type: none"> ・祭りなどの子どもが喜ぶイベント
観光	<ul style="list-style-type: none"> ・大隈町の酒蔵の活用 <ul style="list-style-type: none"> ・自然や歴史、果物等農産物等を利用した観光地の充実
農業	<ul style="list-style-type: none"> ・農業活性化 ・被害対策 <ul style="list-style-type: none"> ・後継者対策
公共施設	<ul style="list-style-type: none"> ・公園や広場、プールの整備 ・ウォーキングコースの設置 ・公民館、図書館 <ul style="list-style-type: none"> ・公園遊具の設置 ・若者から高齢者、家族などみんなが集まって楽しめる施設整備 ・屋内外において子どもが遊べる施設、キッズスペースの整備
PR	<ul style="list-style-type: none"> ・他市には無い手厚い支援や良さが沢山あるが、知らない方が多すぎてもったいない ・安心して子供を育てる環境があることを周知できれば人は集まるのではないか ・情報発信されても受け取れてない <ul style="list-style-type: none"> ・LINEによる各情報配信の実施
新築補助	<ul style="list-style-type: none"> ・新築支援金は大変助かった ・市内在住者の市内新築等への支援が何もない ・外部からの居住者に対しての手当では厚く、元々の居住者のメリットが感じられず不公平感がある <ul style="list-style-type: none"> ・なぜ市外からの居住者にしか補助金が無いのか
給付金	<ul style="list-style-type: none"> ・給付金額を上げてほしい <ul style="list-style-type: none"> ・納税者にも給付してほしい
商品券	<ul style="list-style-type: none"> ・使える店の増加
OK	<ul style="list-style-type: none"> ・いつもありがとうございます ・これからもよろしくお願いします ・頑張って下さい！私たちは私たちになりに頑張ります！ <ul style="list-style-type: none"> ・嘉麻市にやって来て、よかったと思う ・応援しています
アンケート	<ul style="list-style-type: none"> ・意味がない ・調査を役立ててほしい <ul style="list-style-type: none"> ・費用がもったいない

自由記載（意見 など）

内容
若い方が住みやすい環境も整えてほしい。
もっと若い人が将来に向けて、安心して暮らせる住みやすい市にしてください。
結婚出産子育ての年代を増やしたいのはどこの自治体も同じ。特に嘉麻市を選んで欲しいのであればその魅力を多く用意しなければ勝てません。
消滅可能性都市から脱却するためには、「嘉麻市だからこそ・嘉麻市にしかない」魅力を打ち出し、人を引き付けることだと思います。
よくある「人が優しいまち」「温かいまち」「住みやすいまち」などの事実ではあるかもしれないが、具体的な魅力を言っても、嘉麻市の本来の魅力は伝わらないと思います。
人が「住みたい住み続けたい！」という思いは、「魅力を恒常的に感じるもの」がないと生まれないので、そこが具体化されると！ターンUターンも見込めるのではないのでしょうか。
それぞれに道の駅を新設すれば、人が集まりお金を落としてくれるし雇用も生まれるのではないだろうか。休日にどこの道の駅に行っても賑わっている。
嘉麻市の国道322号トンネルの開通に伴い交通量が増えました。また、整備中のトンネルが開通すれば更に交通量は増えます。嘉穂総合公園付近の開発などを行い、嘉麻市で買い物をしてもらい、賑やかさを取り戻すのも有効だと思います。
今現在の嘉麻市には何の魅力も感じない。ですから人口を増やし公共交通機関を発展させスーパーなどの企業を誘致して暮らしやすい嘉麻市にしてください。
細かい所に目を傾げるのも住みやすい環境ではないのでしょうか？
もともとの地元方から（高齢者）よそ者扱いされ地域に馴染めない方も多くいらっしゃいます。
ふるさと納税を活用する。
高齢者の方々が多く、何に対しても不便です。買い物や病院代などもう少し山田の為に何かできないでしょうか？
幼児や妊婦や高齢者の援助ばかりで、大学生や成人、若者にも、同じ様な援助が必要！
もっと「嘉麻市と言えば！！」というような大きな何かがあればいいのになと思います。
嘉麻市の特徴を出すために、政策を満遍なくするのではなく、振り切る（強みをつくる）ことが必要だと思います。
何か一つでいいから他のどこにも負けない強みをもつべきだと思う。
嘉麻市のような地域は、日本に多くあるため、その中で選ばれるように、強みを作る。平均をとるのではなく強みをつくってほしいです。
みんなが笑顔や健康になれば、未来が明るくなると思う。大きな建物はいらない！！
市外の人が入ってくる仕組みを作るべき。
減少していく人口をどう増やすか。2～3年前は夏休みのラジオ体操も私の子供達も行ってました。年に数回ある廃品回収も子供会でしていましたが、今は子供がいなくて、やっていないと聞きました。今の町民に期待するのではなく、町外からの移住者を呼びこむべきだと思います。
他市町村から嘉麻市に居住する環境作り
嘉麻市に住んだことのある人は嘉麻市が好きになりずっと住み続けたいと思ってる人が多いと思うが、若い世代にとっては雇用機会が無く働き場所が少ないため市外に転居していると思う。若い世代に対して <u>転入より転出対策</u> が先かなと思います。
市外の人を呼び込むような政策は、他の市町村と同様のような事を行っている様ですが、今現在市内に住んでいる人が市外へ転居しなくなる様な政策がない。
嘉麻市から転居したら損するぞ！って思わせるような政策をして欲しい。
地域おこし協力隊のような外からくる方が定住するような市を作って欲しい。そして、取り組んでください。今取り組まれていることにムダなことは1つもないと思いますが、先を見据えて、行動をお願いしたいです。
住みやすい環境づくりを幅広く考えて頂きたいです。
あまりにも課題がたくさんあるので…住みやすい町づくりをお願いします。
原点にかえる事も大切なのかなと、住み良い美しい街づくり。

まず転居できる安くて住みやすい住居があればいいのでは？まわりは年配者ばかりで遊んでいる子供を見かけませんので。
この先、若い世代の方が仕事をずっと続けられるように変化して行って欲しいですね。
まず、若者が嘉麻に住み続けたいという思いがない様に思います。
若い人、高齢者が住みやすい環境を整える
若い方が定着する環境が必要だと思います。私は大阪府の都会から来ましたが、嘉麻市の地域環境を好んでおります。しかし、私の3人の子供は移住を望んでおり、地域の若者達もしかりです。職場が少ないなど課題はありますが、人不足の社会的不安の中にチャンスがあると思います。嘉麻市単独ではなく、飯塚市など周辺の自治体の連携などはできないものでしょうか。私は飯塚市で企業を経営しているものですから。
町内会組織の充実を計って欲しい（町民同志の出会いがない）
是非市民の会を開催して皆の意見を直接聞いて下さい
地域の住民が趣味やイベントに出やすい環境作りが希望です。
まちづくりは地域住民でするものです。有名人や今後廃れるグランピングは必要ありません。とにかく勉強して下さい。例…トヨタなどを勉強して下さい。
以前のように地域での結びつきがあれば高齢化に伴う困り事や災害時での助け合いができるのではないかと思います。
地域の方の地元愛には感服しますが、もっと外を見て、オープンマインドに様々なものを取り入れ、知名度を上げてほしいです。
他の事業体の成功事例を真似する。
全く魅力がない。これでは若者どんどん出て行く。
もっと行政と議会、そして市民と協議を重ねて、無駄をなくして、嘉麻市をよりよい地域に努力してほしい。
税金を上げてインフラをもっと整えてほしい。
消滅都市のニュースがあつてから、やはり人口を増やす方法を考えないことには解決できないと思っています。
問7「結婚」、問8「出産・子育て」で3つずつ選んだが、全て必要な事のように思いました。全てはかなわないとは思いますが、将来がある方々にとっては、とても重要だなと思いました。
実際に人口減少に手を打って成功している自治体を参考にさせていただき、お金などは気にせずにとりあえずやってみれば変化がすぐに実感できると思う。
嘉麻市の人口減少に歯止めがきいていない。そのため、人口を増やす政策を最優先としてほしい。
市外から新たに[ひと]を呼び込み[まち]の活力を維持、向上させるためにも人口(若い世帯)密度の高い地域にものやサービスを集約し発展させるまちづくりをお願いします。
国や県の方針の通りに従ってのやり方だろうが、これでは女性が自立して生きていけないことは明白、安定した収入を得る正職員が増える政策を考え実行する市になれば、この豊かなふる里で働きたい、生きていきたいと市民は思っている。女性も男性もここにとどまる人生を考えるのではないかと。
せっかく自然豊かな地域なのでもっと自然や耕作放棄地を減らす施策を講じ、自然と食物を主とし安心、安全に子育てできる市としてアピールすべきだと思います。そうすれば人口削減にもつながり、若者の移住者も増えると考えます。
自然豊かなまちだからこそのまちづくりを行って、より魅力的な嘉麻市にして欲しいです。
自然豊かな嘉麻市だからこその「ひと・もの・こと」、不動産の安さ（経済的な余裕）、それに加えて行政レベルで施行される、人を引き付ける新たな支援がもっと出てくるといいと思います。
豊かな自然や広大な土地を活かして、外の人を嘉麻市に呼べる何かがあればもっと明るいまちになると思う！
「嘉麻市の自然」もブランドになるのではないのでしょうか！！
自然豊かな土地と人材を有効活用し住民が増えることを願います。
安定した収入が得られる職場があり、若い人々が安心して結婚、子育てができる、自然豊かな環境であれば、どんなに、ステキなまちでしょう！！
山あり、川あり、豊かな自然は確保できているのですから。安定した収入が得られる未来思考が何かあれば。

<p>嘉麻市は何にも無いよってよく言われるけれど緑が多く大切な自然に恵まれていると思います。そこを強みとして子供たちが走ったり壮年期が散歩したり老人がのんびり空をながめたり…自然と緑を活かしたことができれば良いのではないかと考えます。</p>
<p>自然を大切に残してもらいたいです。</p>
<p>公共建物はいらぬ。現在ある物を耐震補強等をして、使用する。なぜならば、役所にしても学校にしても様々な建物は耐震補強して使用できているのに、新しい物を作るとは無駄と思う。</p>
<p>高齢者が県内でも上位に有る為、税金が高いと以前聞いたが、であれば節約出来る部分は、節約をお願いしたい。</p>
<p>市の財政も家庭の財政も小さな積み重ねで、節税に繋がると思います。</p>
<p>いま嘉麻市がやらなければならないのは、無駄なことをやめ支出を抑える時だと思えます。</p>
<p>嘉麻市は、別荘等セカンドハウスを持つなどの人向けの政策があっても良いのではと思えます。</p>
<p>思い切ったことをしていただきたいです。</p>
<p>最初からダメとか良いとわかりません。ただどなにもしなければマイナスです。目の前の利益より、のちのマイナスかプラスかのわかる嘉麻市になってより良い嘉麻市にしましょう！！</p>
<p>地域住民への視点で行政を進めて欲しいものです。</p>
<p>地域格差のないまちづくり。</p>
<p>まずは飯塚市をよくベンチマークしてほしい。職場で聞くと、羨ましいことが結構あります。</p>
<p>環境整備、交通体制、他県の人々にも感心を持たれる独自のアイデア（例えば武雄市のおしゃれ図書館）、フルーツ狩り、馬見のリンゴや梨狩りだけではなく苺や桃、ブドウ、柿、リンゴ一年中楽しめる様にする。</p>
<p>将来国を支えていく、子供達に優しい町であって欲しい。</p>
<p>若い人達が子供を持てる環境作りの充実！</p>
<p>他県では積極的に住宅の提供及び子育て支援が嘉麻市よりかなり充実している県も沢山あります。嘉麻市がこれから発展して行くために若い人が嘉麻市に喜んで定住出来る環境作りを目指して下さい。</p>
<p>第一に今住んでいる市民が幸せだと感じられるそんな町にしていくほかにないと思う。</p>
<p>もっと「住みたい、戻りたい」と思うような新しい何かがあると良いと思います。</p>
<p>ハード面の整備だけでなく、豊かな生活をするうえでいろんな工夫がなされるとよいなと思えます。</p>
<p>現在空屋の活用や雇用の斡旋、外国人（難民も含め）を雇用出来るような柔軟な発想。外国人を外国語の教師にし、市民を生徒に授業料で雇用し、空屋に住んでもらう。</p>
<p>大人が社会性を身につけ子どもの手本となるような生き方をしていかないと嘉麻市は発展しないと思えます。</p>
<p>空き地や市用地の有効使用。海外に向けられていた企業を嘉麻市に誘致し、少しずつ市が大きくなってほしいと心より思っています。</p>
<p>緊急対策会議での本気のまちづくり、1～3年先への計画性を立てないと。</p>
<p>本気で取組んで下さい。途中で中断はしないように期待しています。</p>
<p>方法は色々あるが、今のままでは嘉麻市はもたない。若い人間にもっと舵取りをしてもらった方が良いのではないかな。</p>
<p>人が減ると全てが悪循環になっていくので、先行投資的思考で早急に対処する必要があると考える。</p>
<p>もう少し先になると手遅れになると思えます。</p>
<p>高齢化が進んでいる中で嘉麻市がどのように生き残っていくのかを本気で考えてほしい。</p>
<p>費用云々ではなく、本当に市内のどの世代、生活水準の方が必要とすることを行ってほしい。</p>
<p>嘉麻市の思い切った施策に期待したいと思えます。他の自治体での成功例なども参考にしながら検討してもらいたいと思えます。よろしくお願い致します。</p>
<p>嘉麻市の今後3年を見据え大胆な手法による地域づくり。</p>
<p>観光、交通、産業のどれか一つでも改善できればと思います。</p>
<p>外国の方が観光で宿泊し日本の田舎を体験できるシステムetc</p>
<p>お金にならない市は、何かを考え出す事が先です。その先に住みたい町が出来ると思えます。</p>
<p>子供達の学力や人間力の向上に力をそそぐ等インパクトのある取組みや広報が欠けているように思う。</p>
<p>難しい問題とは思いますが、子供と介護がしやすいまちづくりを目指してほしいと思っています。よろしく申し上げます。</p>
<p>これまで支えてくれた高齢者の支援と未来の嘉麻市を背負う子どもたちの支援をよろしくお願い致します。</p>

嘉麻市がもっと老人にも子どもにもやさしい街へと発展してくれるとありがたいです。
街並が整備されると清潔感があり住みたくなるのではないかと思います。
老人自らが活動できる場所（買い物・イベント等）などを充実させ、家にこもらないでよい環境づくりをしてほしい。
道路整備や災害対策等、人々が嘉麻市に来やすい、又は住みやすい環境を整えて頂きたい。とは言っても、財政が苦しい中、それも無理なんだろう。
少子化や高齢化がどんなことなのか。どんな社会の仕組みの中で生活しているのか…など1人1人が考え、気づくことも大切なこと…と思います。
中年の集りでの会話では山田方面に何かが出来たとしても行かないと言う意見が殆どでした。カホアルペもボルダリングもいいのですが、何と言うか身近にあって身近じゃないと言う感じがして（そう言った施設が）知人や回りの意見を集約すると具体的に「そう」ではなく「なんか違うよね」と言う感じでした。
給付金でなくても、働きやすさや生活しやすさが向上できることは色々あると思います。
嘉麻市には嘉麻市にしかない「何か」、嘉麻市民の誰もが周知している様な「何か」、市民中心に寄り添った「何か」が少ないような気がします。その「何か」がなんなのかを知りたいのですが、私にも説明できません。
いい町にしてください。
治安がよく安心できるまちづくりをお願いします。
行政の方で市民に少しでも安心感が持てるような取組みを望みます。
全国的に高齢化が進む現在、市民が安心安全な生活が出来る地域を目指す。
嘉麻市はお年寄りが多く、買い物できる所が一部に集中しているので年をとってからでも安心して住める地域を大事に考えてほしい。
誰にでもやさしい町に。
若者や子育て世代が"こうなりたい"と思える生活スタイル等の発信が欠けているように思う。
住民が暮らしていく上で不公平がありすぎる。特に嘉穂地区は疎外されている。
旧稲築町ばかりが発展しているように見える（市長の地元だからではないか？）
環境（地の利）の追求、自然を活かす工夫、現状は竹林の又は雑草（木）等の毎日の生活の中での隣との迷惑等一寸した事が気分を悪くも良くもします。自己責任と公の責任を公平に！！
ソフト面は目的が明確ではなく、国の方針にそった委員会など意味があるのか、本市に必要なのかと思う。個性の無い市に見えています。
他市の方が物が安くて発展しているので、いずれはそちらに行きたいと考えている。
消滅可能自治体から脱却したいという市の思いが住民に伝わらない。
25年後になくなるまで、何もしないのか？
「消滅可能性自治体」、非常に憂う状況です。
現在は少子化が進んでいますが、今の時代は1人でも生きていける環境ができていると感じます。経済的にも今後さらに上がっていくので、少子化が進んでいくと感じます。
嘉麻市では、確実に少子高齢化が進み、1年後や2年後には特に若い人が更に少なくなると市民も感じているはずです。嘉麻市の未来に不安があります。
授業料の無償、給食費の無償、児童手当一人目〇〇円二人目〇〇円その他諸々。何でもかんでも金銭を与える。これで保護者は本当に責任を持って将来納税者になり得る子供を育てているのでしょうか？納税は国民三大義務の一つです。
はっきり言って、まだまだイメージが悪すぎて外からは誰も来たくないと思います。
今も昔も、嘉麻市に望んで住みたいという人はそういないでしょう。危機管理を。
行政区別の高齢化率、高齢化率の原因の調査が必要。国のやり方では3年も対策が遅れている。
様々な意見が記入されたのなら、意見を無視せずに早急に対策してほしい。長年住んでいるが、何も改善がみられない！
嘉麻市としての一体感が少ない気がする。稲築、碓井、山田、嘉穂とそれぞれ分離している気がします。
炭坑育ち、農家との分断は今も存在する
大きな建物はいらない！！

DX戦略ができていない。

財政や社会情勢を無視した高度生長期の所詮”昭和の行政”だと感じています。形ばかりの地域興しや少子化問題では全く未来の光は見えません。

財政的に苦しいのは知っていますが、一番感じるのは、世間の正の話題になる話や出来事がほとんど聞こえて来ません。

T市はテレビなどで積極的な行事や話題がよく見られますよね。行政や議会など、何か他の県や市町村にも見習う事があれば、積極的に行動してほしいものです。

嘉麻市はどのような方向性で市政に望むのか、解りづらい。

市職員は会計年度任用職員が正職を上まわっている。

嘉麻市の将来に期待感がありません。

人口減少が続いていけば市は成り立たない事は明白である。

働かなくても保護で生きていけると思っている人がいるのが課題ではないでしょうか。

人が集まる環境が嘉麻市では非常に遅れていると思われます。発起人や指導者の勉強不足又は時代遅れの事を永遠にやっている様に見られます。